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RESUMO-EXECUTIVO 

 

              Participantes dia 17 de novembro de 2014: 

Nome Órgão 

Ângela Cristina Santos Guimarães Presidenta do CONJUVE 

Murilo Amatneeks Secretário-Executivo CONJUVE 

Daniel Santos Souza Vice-Presidente CONJUVE 

Fóruns e Redes 

Euzébio Jorge Silveira de Sousa Mesa diretora CAPP 

Cadeira Esporte, Lazer e Tempo Livre 

Gilvan David de Sousa Mesa diretora CAD 

Cadeira Participação Juvenil  

João Carlos de Paula Mesa diretora CAD 

Cadeira Educação 

Lúcio Domingues Centeno Mesa diretora CAPP 

Cadeira Comunitário e Moradia 

Patrique Xavier de Lima Mesa diretora PARLAMENTO 

Cadeira Estudantis 

Tâmara Caroline Almeida Terso 

 

Mesa diretora COMUNICAÇÃO 

Cadeira Mídia, Comunicação e  

Tecnologia da Informação 
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Rúbia Carmita do Nascimento Mesa diretora COMUNICAÇÃO0 

 

Cadeira Religiosos 

Bruno Ramos da Silva Cadeira Artísticas e Culturais 

Jucimara Meotti Araldi Cadeira do Campo 

Marcelo Marigliani Arias Cadeira Estudantis 

Clareana Silva Dias da Silva Cadeira Feministas 

Maria das Neves de Sá Macedo Filha – 

substituirá a Camila a partir da próxima 

reunião 

Cadeira Feministas 

Camila da Silva Silveira – titular  Cadeira Feministas 

Lucas de Lima Castioni Cadeira Hip-Hop 

Vinicius Alves da Silva Cadeira LGBT 

Dediane Souza Cadeira LGBT 

Rafael Matias Cadeira Meio Ambiente 

Ronaldo Adriano Fiuza Cardoso Cadeira Negros e Negras 

Giovanny Kley Silva Trindade Cadeira Negros e Negras 

Manuela Braga Mendes Cadeira Político-Partidária 

Dione do Nascimento Torquato Cadeira Povos e Comunidades 

Tradicionais 

Isadora Bispo dos Santos  Cadeira Religião de Matriz Africana 
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Samuel Rodrigues Lopes Mendonça Cadeira Religiosos 

Vitor Jorge Espinoza Cadeira Trabalhadores Urbanos 

Ederson Alves da Silva Cadeira Trabalhadores Urbanos 

Marcus Vinícius Barão Rocha Cadeira Trabalhadores Urbanos 

Weldes Bezerra de Medeiros Cadeira Cultura 

Luana Rodrigues da Silva Cadeira Jovens com Deficiência 

Willian Ferreira Cunha Cadeira Jovens com Deficiência 

Lucas Vieira dos Santos Cadeira Mídia, Comunicação e 

Tecnologia da Informação 

Paulo Roberto dos Santos Cadeira participação juvenil 

Élida Miranda dos Santos Cadeira Raça/Etnia 

Gilmara Santos da Cunha Cadeira Saúde, Gênero e Direitos 

Sexuais e Reprodutivos 

Priscila Estevão da Cunha Fóruns e Redes 

Marcelo Teixeira de Moraes Fóruns e Redes 

Priscila Fernandes do Prado Neto Ministério da Saúde 

Leonardo Batista da Mota Britto Ministério do Trabalho e Emprego 

Ismênio Bezerra Fórum de Secretários e Gestores 

Estaduais de Juventude 

 

A reunião foi aberta pela Presidenta Ângela, foram chamados para compor a mesa o 

secretário-executivo do CONJUVE, Murilo Parrino e o vice-presidente Daniel. 



 

 

38ª REUNIÃO DO CONSELHO NACIONAL DE JUVENTUDE - CONJUVE  

Pauta: Assuntos diversos                      Data: 17 e 18/11/2014          Horário: 09h às 18 h 

Local: Secretaria Nacional de Juventude – Auditório 1  

 

MURILO PARRINO AMATNEEKS 
Secretário-Executivo 

Conselho Nacional da Juventude 

PAUTA: INFORMES 

 O primeiro a falar foi o Ismênio Bezerra, Conselheiro do Fórum de Secretários e 

Gestores Estaduais da Juventude, falou sobre o Pacto da juventude. 

 Rodrigo Mesquita, conselheiro da Comissão Parlamentar, apresentou um informe da 

última reunião que organizaram, sobre o PL 4771/2012. 

 O conselheiro Vitor Jorge Espinoza, da cadeira Trabalhadores Urbanos (Central dos 

Trabalhadores do Brasil - CTB, fez o informe sobre seminário que irá ocorrer na cidade 

de Novo Hamburgo, que irá abordar a crise do capitalismo e suas consequências.  

 A Presidenta Ângela retomou a pauta e solicitou que a jornalista Ana Paula se 

apresentasse, o que ocorreu e após, a jornalista pediu que todos encaminhem as 

respostas das solicitações que ela fez para o Grupo de Trabalho - GT de Comunicação e 

o GT reencaminha. Também foi informado que todos os Conselheiros serão 

fotografados.  

 Em seguida, o vice-presidente Daniel apresentou o informe sobre a atividade em Nova 

Iorque, que tratava sobre os jovens delegados da Organização das Nações Unidas 

ONU. Ele foi participar pelo CONJUVE e na articulação da Secretaria Nacional da 

Juventude - SNJ. Acompanhou as atividades sobre a articulação do dia internacional da 

qualificação para a Juventude, sob a ótica dele, esta resolução ainda está em diálogo. 

Ainda está sendo discutida. Outra resolução apresentada foi sobre um modelo de 

família, que para o Brasil não se adequa, pois temos que abranger a diversidade.  A 

postura do Brasil foi crítica. Um segundo movimento que interessa ao CONJUVE é o da 

internacionalização das políticas. Foram 20 reuniões paralelas, com as agências da 

ONU.  

 A presidenta Ângela fez a apresentação do que ocorreu no Azerbaijão. Ela e o vice-

presidente Murilo participaram do painel e das reuniões bilaterais, a participação do 

Brasil foi bem intensa. O que ficou de compromisso foi o convite para o terceiro 

congresso internacional da Juventude.  

 Em seguida o secretário-executivo Murilo falou que estamos construindo o seminário 

internacional nos dias 3 e 4 de dezembro, em Brasília.  O convite será para o grupo de 

trabalho de relações internacionais do Conselho. E o Conselho e a Secretaria 

trabalharem juntos. Muitos jovens que trabalham com projetos não conhecem o 

CONJUVE e a SNJ, o objetivo é fazer uma interação e apresentar o trabalho que está 

sendo realizado. No dia 3 encerrou o edital da SNJ para a área rural, com mais de 180 

projetos inscritos. Esta é uma agenda que é muito cara para a SNJ.  Ainda continua 
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aberto o edital da Comunica Diversidade e do Cultura Hip Hop que premia com um 

valor financeiro, que representa a abertura de novas perspectivas para a comunidade. 

Pede para divulgarem.  

Findando os informes, convidaram as Conselheiras Tamara Terso e Rubia Carmita do 

Nascimento, da Comissão de Comunicação, para falarem sobre as campanhas de Novembro 

pela vida e a agenda prevista para a semana. 

  A conselheira Tamara inicia a apresentação e relata que desde o dia 3 de novembro, 

quando fizeram a reunião da mesa diretora, foram demandados para organizarem 

uma mobilização pelo evento do Projeto de Lei - PL 4771. Essa semana tem uma 

agenda grande, pois tem a apresentação do PL na Câmara. Várias organizações do 

movimento negro estão chegando aqui em Brasília, amanhã haverá um debate sobre a 

consciência negra na Câmara. Já tem um informe que amanhã será difícil do PL entrar 

na pauta, mas dia 19 será possível. Informou que amanhã haverá um evento com as 

mães de Maio, que estão fazendo um abaixo-assinado.  Hoje a partir das 15 horas 

haverá um tuitaço. Do dia 3 para cá, muitas organizações fizeram manifestações sobre 

o PL 4771. Várias campanhas estão sendo organizadas no Brasil para a conscientização. 

Outro encaminhamento importante é que precisamos fazer um oficio saindo do 

CONJUVE pedindo que o PL suba para o Plenário.  Os conselheiros Rodrigo Mesquita e 

Patrique organizaram uma reunião na semana passada para organizarem a blitz desta 

semana.  A blitz não foi organizada pela própria dinâmica do que se está previsto. O 

CONJUVE estará presente na parte da tarde. E solicitação de entrarem em contato 

para fazer a blitz na reunião das lideranças.  

 A presidenta Ângela relata os desafios atuais do Congresso e que provavelmente no 

próximo ano será mais complicado ainda. No que se refere a Chacina de Belém, nós do 

CONJUVE já soltamos uma nota de repúdio. A presidenta Ângela pede que o GT de 

Consciência Negra se manifeste amanhã e apresente o que está sendo debatido na 

Câmara. 

 O secretário-executivo Murilo menciona que temos serviço de intérprete de libras 

presente na reunião, o que será implantado a partir de agora. 

 Foi realizada a aprovação do Comitê Editoral composto por Dione, Rafael e Marccella 

Berte para o plano de avaliação da 2ª Edição da Revista do Meio Ambiente; 

 A conselheira Rubia apresentou o balanço do Pacto, onde só foram obtidas 67 

assinaturas. Ficou muito centrado na Comissão de Comunicação. O que se pretende 
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propor é que o CONJUVE visite os deputados e senadores eleitos, para ampliar a 

assinatura do Pacto.  

 O secretário-executivo do CONJUVE apresentou como foi a estratégia do GT PACTO, 

que culminou no texto base do pacto. Tivemos poucas contribuições do grupo do 

pacto. 

 A conselheira Camila diz que está com uma dúvida, diz que foi pouca a atuação 

comparada com os outros pactos. O Ceará também assinou, mas não está lançado. A 

sugestão é ficar como tarefa de casa de ligar para os estados e avaliar quais assinaram.  

 O conselheiro Daniel disse que muitas vezes não conseguimos a assinatura por 

questões de várias temáticas, mas o GT está de parabéns. Os conselheiros 

acompanharam menos a assinatura do pacto. O Severino fez uma solicitação por e-

mail e de 52 confirmações, subiu para 67. 

 O conselheiro Euzébio disse que algo o agradou nesta eleição, pois as coisas ficaram 

claras. Nós fizemos uma opção no pacto foi feita, que foi acertada. Não faz sentido um 

cara que defende a redução penal assinar o pacto.  Parabeniza o GT pela tomada de 

posicionamento.  

 No Acre o Governo assinou e os dois senadores. 

 A conselheira Manuela Braga deixa a preocupação de atentarmos nossos calendários 

internos e antecipar ao máximo no período eleitoral, para colocarmos na rua. A 

preocupação que traz é com relação a quantidade de candidatos defendendo a 

redução da maioridade penal. Isto está estabelecido com mais clareza. Saímos da 

campanha com um parlamento mais conservador eleito. As mobilizações de junho 

mostraram que quando o povo está na rua, conseguimos estabelecer as pautas.  

 Conselheiro Rafael menciona que a União dos Escoteiros tem um pacto que também 

foi assinado, pois muitas pessoas que assinaram o pacto dos Escoteiros possuem uma 

visão contrária ao que os escoteiros acreditam, como o da maioridade penal. A 

primeira pratica é o café parlamentar, feito pelos Escoteiros. Temos um contato pós 

eleitoral, primeiro com todos os eleitos e depois com os que disputaram a eleição. 

 A Presidenta Ângela agradece todas as falas. Sugere que seja feita uma parabenização 

aos que foram eleitos, e iremos retomar a ponte para os que não foram eleitos mas 

que tem uma adesão com a nossa causa, após a posse, também podemos fazer um 

café com os parlamentares. 

 O conselheiro Bruno acrescenta que amanhã teremos uma reunião com o prefeito 

Haddad e querem chamar o pessoal da Bancada da Bala, na liga do Funk. 
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 A presidenta Ângela retoma a fala e pensa que a gente precisa também discutir qual o 

prazo para os conselheiros enviarem as informações para o CONJUVE, até o dia 27/11. 

 A conselheira Camila pediu a fala sobre a questão do Pacto e sugere que cada um 

posicione o que está ocorrendo em seu estado.  Aprovar o pacto na próxima reunião 

extraordinária do Conselho. 

 O secretário-executivo Murilo informou que o Ministro Gilberto Carvalho não virá. A 

ideia era construir no debate do planejamento, os eixos de discussão para o trabalho 

futuro do CONJUVE e suas prioridades para a próxima gestão.  Pediu que todos 

retornassem no período da tarde, pois precisamos de quórum para fazer a discussão 

dos grupos de trabalho.  

Neste momento,11h 50min encerrou-se a reunião do período da manhã. 

 

 

 

O trabalho da tarde retornou as 14h45 com a fala da Presidenta Ângela, que colocou que 

teríamos quatro discussões iniciais. O balanço que se fez é que isto vai se dar em um cenário 

de bastante dificuldade. Convida para a mesa o Conselheiro Lúcio, do Levante Popular, a 

Virginia Barros presidente da UNE e o Secretário Executivo do Fórum Nacional pela 

Democratização da Comunicação – FNDC,  Pedro Vilela. Cada um terá quinze minutos. 

 O conselheiro Lucio inicia sua fala:  boa tarde à todos e todas. Necessidade de termos 

um espaço para refletir o Conselho. Que a gente consiga visualizar qual é a política 

atual em que está inserida a participação. A conjuntura e a realidade de forças em 

nosso país, para a política de juventude. É fundamental que a gente consiga 

compreender a disputa política que está ocorrendo em nosso país. E nesse sentido é 

importante percebemos o movimento entre os atores que estão em disputa. É 

fundamental que a gente consiga visualizar o cenário em que está ocorrendo a 

política. A gente tem um sistema político que é fruto de setores que não foram eleitos 

democraticamente, temos uma estrutura de polícia que é herdeira da ditadura. A lei 

da anistia que nos impede de exigir a punição de agentes que exerceram a força. 

Vivemos em uma ditadura que não é completa, que se iniciou em 64. Somente dois 

projetos se tornaram hegemônicos: o primeiro encabeçado pelo PSDB que defende a 
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redução do papel do estado e por outro lado, o PT, que é a defesa de um papel mais 

forte do estado.  As reformas estruturais estão fora da agenda, apesar disto, tivemos 

uma melhoria significativa da qualidade de vida da população. O processo eleitoral de 

2014 se deu em um ambiente bem competitivo, seja por causa dos meios de 

comunicação, seja por um degaste de 12 anos, seja por parcela que não se sentiu 

privilegiada pelas políticas públicas. Seja por qual motivo, mas um dos pontos é que 

não conseguimos atingir o coração da maior parte da população. Isto tudo coloca uma 

relação institucional com o próximo turno, de desestabilização. Coloca que é o 

momento de colocar várias bandeiras. É necessário que o CONJUVE coloque várias 

bandeiras na rua. É o espaço crítico para colocar várias bandeiras na rua. Precisamos 

produzir um grande espaço de mobilização para viabilizar estas reformas. 

 Virginia – boa tarde a todos e a todas. É um momento muito difícil que estamos 

vivendo. Acho que não há uma resposta pronta, mas temos que colocar pautas 

democráticas na rua. Precisamos compreender a nossa geração. Nunca tivemos tantos 

jovens como temos agora no mundo. A nossa democracia tem uma serie de limites, 

mas tem uma forma diferenciada de ser, agora nós temos a oportunidade de opinar 

em um espaço oportunizado pelo governo para opinarmos. E eu acho que a discussão 

passa pelo modelo de estado que queremos construir. Um estado forte é o que tem a 

participação social do nosso país. E um estado que contemple a participação 

democrática das pessoas. A política social de participação social foi um dos grandes 

movimentos disto. Quando a gente discute uma política ousada, a gente discute a 

sistematização de um ambiente de estruturação do nosso pais. A eles interessa apenas 

que a população participe de quatro em quatro anos.  Devemos compreender o 

momento e tentar agir. O terceiro turno irá terminar quando o presidente da Câmara 

for eleito.  

 Pedro Vilela – Secretário Executivo do Fórum Nacional pela Democratização da 

Comunicação – FNDC – articula a democratização da mídia.  A partir daquele momento 

o sistema de poder prescinde da força para se impor. Este ambiente democrático 

permite a retomada da discussão da comunicação. De que maneira a campanha 

eleitoral colocou a agenda da comunicação no centro da discussão. Ficou patente a 

falta de debate e o tamanho do rombo democrático, dado ao seu ambiente desigual. A 

principal legislação que estrutura a mídia é o código brasileiro de comunicação. Foi 

instituído no governo João Goulart. Antes tínhamos o rádio, agora temos a internet. A 

gente poderia citar a Argentina, o Equador, a Venezuela, o Uruguai, a Bolívia. E países 
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como a França, a Inglaterra, os EUA. A gente precisa enfrentar este debate de frente. 

Os fortes conglomerados de mídia, que tem a propriedade cruzada. Nos EUA a 

propriedade cruzada é proibida. No Brasil temos seis empresas de comunicação que 

comandam a mídia. A EBC foi o início no Brasil. Falta transparência na outorga de 

concessões de rádio e televisão no Brasil. Aqui as concessões foram distribuídos como 

moeda de troca. A concessão de rádio e televisão não tem transparência na sociedade, 

eles são dados ou renovados sem discussão.  

 

Em seguida, a presidenta Ângela abriu o espaço para as pessoas se manifestarem, 

houve várias falas: 

 A conselheira Clareana considera que o plebiscito político é importante. A reforma 

política é importante para todos. A gente ajudou a eleger a presidenta Dilma, mas não 

estamos dentro do processo. A juventude está aí com vontade de fazer parte do 

processo. Temos que pensar o método de repensar a comunicação. 

 O conselheiro Patrique faz um registro que na próxima reunião tem que ter wifi e 

resolver a acústica da sala. Primeiro sugere que temos que revisitar o que foram os 

movimentos sociais de junho. Com todas as debilidades que o acesso a cidade costuma 

gerar: o problema do jovem negro, da mobilidade, da tarifa. A luta política que está em 

curso. Quem ouviu falar da PEC do MP e emplacaram. Fazer uma autocritica da nossa 

avaliação e do governo que ajudamos a eleger. Posto este debate, temos que ver que 

o CONJUVE  precisa participar. A mídia fazendo o debate da operação Lavo a Jato, 

temos que ver a questão do debate da batalha jurídica.  

 A conselheira Tamara relata que se a gente organiza um debate e não consegue 

disputar na ponta que a programação é pública, nunca conseguiremos organizar o 

povo para discutir sobre isto. Como é que conseguimos transformar as nossas pautas 

em mais palatares? Porque não conseguimos atingir as pessoas na base? O povo 

brasileiro elegeu um congresso muito conservador. A pauta prioritária do próximo 

período, temos que organizar e aprender a nova política. 

 A fala da conselheira Manuela Braga – gente, é, queria fazer uma reflexão aqui 

trazendo as reflexões que foram colocadas aqui. Ainda estamos digerindo o que foi 

junho e o impacto nas eleições. Identifico aqui nesta sala muitos camaradas que 

estavam na manifestação de junho.  

 O conselheiro Giovanny relata que agora tem uma mudança muito grande. Tem 

PROUNI, tem FIES, o que agora temos é uma forma diferenciada de dialogar. Dentro 



 

 

38ª REUNIÃO DO CONSELHO NACIONAL DE JUVENTUDE - CONJUVE  

Pauta: Assuntos diversos                      Data: 17 e 18/11/2014          Horário: 09h às 18 h 

Local: Secretaria Nacional de Juventude – Auditório 1  

 

MURILO PARRINO AMATNEEKS 
Secretário-Executivo 

Conselho Nacional da Juventude 

disto que a nossa maior dificuldade de hoje é que não conseguimos dialogar as nossas 

conquistas. Temos que conseguir mostrar as conquistas que tivemos nos últimos 20 

anos. Temos que mostrar que é uma conquista nossa, mas também de cada um. O 

governo federal conseguiu negociar a diminuição das tarifas de transporte.  Temos que 

rediscutir nossa posição.  

 O conselheiro Daniel pergunta: qual o modelo de estado que está posto? Temos que 

ampliar direitos, a participação. Como pensamos a institucionalização das políticas 

públicas? Junho também ensina para nós novas formas de participação popular.  

 A presidenta Ângela – vou me aproveitar muito da fala do Daniel e da leitura de junho. 

Na reunião anterior tivemos uma mesa mais ampla, com público mais amplo. Cada 

momento vai somando mais. Junho foi uma expressão publica da agenda que a 

juventude tinha nas últimas décadas. Revolta do bus em Salvador, da Catraca em SC, a 

agenda da juventude negra, mas qual conselho está pautando a mobilidade nas 

cidades e no campo, que nem há.  Temos que encarar este movimento da mobilidade 

urbana, que distribui 50 milhões para transporte. Outras questões que apareceram em 

junho, precisamos desaguar em pautas. Agora temos que falar em políticas públicas 

em cada esfera.  Eu queria refletir sobre o mal estar de viver sobre o capitalismo e 

sobre o predomínio do interesse privado. Posto isto, informou que agora, para 

finalizar, as falas ocorreriam em ritmo inverso. 

 O Secretário Executivo do Fórum Nacional pela Democratização da Comunicação – 

FNDC Pedro Vilela: concordo com o que foi dito. Junho se acelerou. Este projeto 

alcançou o patamar de políticas públicas. Nesta batalha simbólica temos enfrentado 

batalhas, como o da mídia no Brasil, que é um oligopólio. Quem desalinha o discurso 

para a direita é a Veja, que recolocou a questão da mídia na campanha política. Os 

outros meios, como a Rede Globo, não colocou a questão da mesma forma que a Veja.  

Teremos na semana de 8 a 13 de dezembro atos políticos para recolocar na mídia o 

debate, pois faz cinco anos que o debate do projeto de lei das mídias democráticas.  

Ter na pauta do debate a questão da mídia. Temos que colocar o protagonismo das 

mídias. Quero agradecer o convite e me colocar a disposição.  

A presidenta Ângela agradece muito a participação do Pedro, pois o convite foi muito em cima 

da hora. No evento do início do ano o CONJUVE aprovou o apoio a mídia democrática. 

 Virginia: muitos falaram aqui a palavra consciência. Muitos falaram a palavra até na 

consciência de forma pessimista. O povo brasileiro conseguiu avançar e se libertou da 
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escravatura. A UNE apoiou o governo Dilma. E todos os fatos comprovam que a eleição 

da presidenta Dilma só comprova a inteligência do povo brasileiro. A reforma política 

também é isto. Existe uma relação direta com relação ao que e investido e o resultado 

das urnas. No começo de 2015 a UNE vai organizar o espaço de cultura e arte. O 

objetivo é debater a linguagem da nova geração e da diversidade.  

 O conselheiro Lucio do Levante: Irei ser bem breve. A ideia não é fazer uma síntese do 

debate, mas uma reflexão do que foi falado. Todas as afirmações que foram feitas é 

verdade, tinha a direita, era progressista, de modo geral, todas as afirmações que são 

feitas tem um fundo de verdade. Foi uma insatisfação disparada por um setor muito 

significativo da sociedade. A questão da mobilidade, da participação, da representação 

de pautas. Uma manifestação de massa que surge, essa manifestação é uma janela de 

oportunidades. Temos que capitalizar isto para o legado nosso. A grande questão é 

que precisamos compreender que estamos vivendo um novo momento.  

A presidenta Ângela agradece e combina que em cinco minutos será iniciada a discussão sobre 

o planejamento. 

Planejamento do CONJUVE. Apresentação 2014-2016 

DELIBERAÇÕES DO PRIMEIRO DIA  

Assunto/demanda Responsável  Quando 

Encaminhamento de informações para 
a jornalista Ana Paula 

Todos os 
conselheiros 
encaminham para 
o GT de 
comunicação 

27/11 

Convite feito para os participantes do 
Azerbaijão participarem da 3 
Conferência Internacional a ser 
realizada no Brasil  

Mesa diretora do 
CONJUVE 

2015 

Seminário Internacional a ser realizado 
em Brasília nos dias 3 e 4 de dezembro 

Mesa diretora do 
CONJUVE 

Até dia 28 de novembro de 
2014. 

Encaminhar mensagem aos candidatos 
eleitos em nome do CONJUVE: âmbito 
federal, estadual e municipal 

Presidenta 
Angela? 

? 

Organizar um café com os 
parlamentares 

? ? 

Aprovar o pacto na próxima reunião ? ? 
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extraordinária do Conselho. 
 

Solicitação de wifi para a próxima 
reunião do CONJUVE 

CONJUVE Administrativo 

Resolver problema de acústica, com uso 
de microfone 

CONJUVE Administrativo 

 

 

 

 

 

 

Reunião do dia 18 de dezembro de 2014 

              Participantes dia 18 de novembro de 2014: 

Nome Órgão 

Ângela Cristina Santos Guimarães Presidenta do CONJUVE 

Murilo Amatneeks Secretário-Executivo CONJUVE 

Daniel Santos Souza Vice-Presidente CONJUVE 

Fóruns e Redes 

Euzébio Jorge Silveira de Sousa Mesa diretora CAPP 

Cadeira Esporte, Lazer e Tempo Livre 

Gilvan David de Sousa Mesa diretora CAD 

Cadeira Participação Juvenil  
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João Carlos de Paula Mesa diretora CAD 

Cadeira Educação 

Patrique Xavier de Lima Mesa diretora PARLAMENTO 

Cadeira Estudantis 

Tâmara Caroline Almeida Terso 

 

Mesa diretora COMUNICAÇÃO 

Cadeira Mídia, Comunicação e  

Tecnologia da Informação 

Rúbia Carmita do Nascimento Mesa diretora COMUNICAÇÃO0 

 

Cadeira Religiosos 

Bruno Ramos da Silva Cadeira Artísticas e Culturais 

Jucimara Meotti Araldi Cadeira do Campo 

 Eryka Danyelle Silva Galindo Cadeira do Campo 

Marcelo Marigliani Arias Cadeira Estudantis 

Clareana Silva Dias da Silva Cadeira Feministas 

Maria das Neves de Sá Macedo Filha – 

substituirá a Camila a partir da próxima 

reunião 

Cadeira Feministas 

Camila da Silva Silveira – titular  Cadeira Feministas 

Lucas de Lima Castioni Cadeira Hip-Hop 

Vinicius Alves da Silva Cadeira LGBT 

Dediane Souza Cadeira LGBT 
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Rafael Matias Cadeira Meio Ambiente 

Vinicius de Almeida Silva Cadeira Negros e Negras 

Giovanny Kley Silva Trindade Cadeira Negros e Negras 

Manuela Braga Mendes Cadeira Político-Partidária 

Dione do Nascimento Torquato Cadeira Povos e Comunidades 

Tradicionais 

Isadora Bispo dos Santos  Cadeira Religião de Matriz Africana 

Samuel Rodrigues Lopes Mendonça Cadeira Religiosos 

Vitor Jorge Espinoza Cadeira Trabalhadores Urbanos 

Ederson Alves da Silva Cadeira Trabalhadores Urbanos 

Weldes Bezerra de Medeiros Cadeira Cultura 

Luana Rodrigues da Silva Jovens com Deficiência 

William Ferreira Cunha Jovens com Deficiência 

Lucas Vieira dos Santos Cadeira Mídia, Comunicação e 

Tecnologia da Informação 

Paulo Roberto dos Santos Cadeira participação juvenil 

Élida Miranda dos Santos Cadeira Raça/Etnia 

Gilmara Santos da Cunha Cadeira Saúde, Gênero e Direitos 

Sexuais e Reprodutivos 

Aldo Zaiden Benvindo Fóruns e Redes 

Vitor Machel Santos Severino Fóruns e Redes 
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Alexandro Ferreira da Silva Ministério Desenvolvimento Agrário e 

Combate à Fome 

Leonardo Batista da Mota Britto Ministério do Trabalho e Emprego 

Ismênio Bezerra Fórum de Secretários e Gestores 

Estaduais de Juventude  

 

 

Período da Manhã 

Reunião dos Grupos de Trabalho  

 

Período da tarde 

As apresentações das falas dos convidados iniciaram-se às 14h 30 min 

O senhor Aloisio , representante do Ministério do Trabalho e Emprego iniciou a sua fala 

discorrendo sobre o aumento do valor referente ao salário mínimo, aos investimentos que o 

governo federal fez e a conquista da menor taxa de desemprego da História. Relatou que o 

Programa de Aceleração do Investimento – PAC  é um dos grandes programas de investimento 

colocado nos últimos anos, como Minha Casa, Minha vida, água para todos, que apresentam 

uma capacidade de investimento muito forte. Apresentou o índice de GINI que é um 

instrumento para medir o grau de concentração de renda em determinado grupo. Ele aponta a 

diferença entre os rendimentos dos mais pobres e dos mais ricos. Numericamente, varia de 

zero a um (alguns apresentam de zero a cem). O valor zero representa a situação de igualdade, 

ou seja, todos têm a mesma renda. Falou sobre a agricultura de alta produtividade, a gente 

consegue aumentar a produtividade de grãos, pesquisas que a EMBRAPA realiza, também 

investimento na agricultura familiar. Ressaltou que o mundo vive uma crise profunda no 

mundo desde 2008, mas as políticas anticíclicas fez com que a crise não chegasse no Brasil 

como chegou na Europa. O desafio é fazer a indústria voltar a crescer de forma mais 

acentuada.  
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Daniel – ministério do planejamento – são nove agendas, uma delas é a Agenda da Juventude, 

a qual relatou e as informações básicas são encontradas no site 

(http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/)  e que estão relatadas abaixo: 

 (0276) Coordenar as políticas públicas de juventude, por meio da articulação das 
iniciativas governamentais e da intensificação da participação social. 

 (0960) Articular a implementação do Plano Nacional de Enfrentamento à Mortalidade 
da Juventude Negra. 

 (0967) Ampliar o acesso às oportunidades de trabalho, emprego e geração de renda da 
população jovem 

 (0988) Implementar o programa Estação Juventude no território nacional, voltado para 
a produção e circulação de informações, a formação de redes sociais de interesse 
comum e experiências concretas de integração de políticas públicas capazes de 
modificar e enriquecer a realidade dos jovens, reafirmando a importância da dimensão 
territorial do desenvolvimento. 

 (0989) Promover a autonomia e emancipação cidadã do jovem, com ações de 
capacitação e apoio à microprojetos produtivos juvenis. 

 (0996) Elevar a escolaridade de jovens na faixa etária de 18 a 29 anos visando à 
conclusão do ensino fundamefissional em nível de formação inicial, o desenvolvimento 
da participação cidadã e a amntal, a qualificação profissional em nível de formação 
inicial, o desenvolvimento propliação de oportunidades de inclusão profissional e 
social 

Rodada de discussão:  

1º inscrito conselheiro Ismênio Bezerra– Questiona alguns dados, sobre o atendimento de 49 

milhões de jovens – quando cruza a PNAD, balanços de IPEA e o IBGE no máximo 1/6 tiveram 

acesso aos programas. 

O Daniel menciona que o número apresentado é o que temos para trabalhar, o universo que 

pretendemos atender. 

O conselheiro Ismênio menciona que nos estados que temos o sistema S, onde o maior 

número de vagas é direcionado para o público alvo das entidades. Primeiro o foco é a 

reciclagem dos empregados do próprio sistema e o que sobra é para os jovens. Precisamos 

fazer um levantamento do que realmente é direcionado para jovens, por exemplo, creches não 

atende diretamente aos jovens. Sugere porta de entrada, uma linha de acompanhamento e 

porta de saída. 

http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0276
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0276
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0960
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0960
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0967
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0967
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0988
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0988
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0988
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0988
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0988
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0988
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0989
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0989
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0996
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0996
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0996
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0996
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0996
http://ppamaisbrasil.planejamento.gov.br/sitioPPA/paginas/todo-ppa/metas-iniciativas.xhtml?objetivo=0996
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O conselheiro Vitor José Espinoza que é do Rio Grande do Sul, menciona que colocaram à 

disposição 25 mil vagas para os jovens, só que eles colocaram cursos a tarde para jovens e 

muitos destes jovens trabalham. O PRONATEC campo também tem muitos problemas, pois 

temos que pensar como chegar no campo com o Pronatec. 

O conselheiro Marcelo – parabeniza a apresentação – fala que ele, o conselheiro Euzébio e o 

ex-conselheiro Igor que não está mais no CONJUVE, participaram da reunião de 

monitoramento.  Ontem falávamos sobre isto, sobre o tempo da democracia social e o tempo 

do governo, da burocracia. Não sabe como o CONJUVE pode auxiliar nisto, precisávamos ter 

uma forma de garantir para 1/3 da população que este conselho representa. Muitas das 

políticas estão ligadas com treinamento de servidor público, com comunicação, estão ligadas 

com planejamento do governo e não com programas. A ideia é trazer as ações de treinamento 

para servidor público, precisamos encontrar formas de entregar para o governo políticas. E um 

dos focos é o treinamento. 

O senhor Daniel, representando do ministério do planejamento, relata que o objetivo não é 

esgotar, é realmente fazer uma política em parceria. 

Aloisio – as políticas transversais de juventude, fazem parte deste o CONJUVE, traz para o 

governo federal um enorme desafio. Pela primeira vez o governo federal está colocando em 

seu plano especifico o diálogo com os jovens. O governo incentiva a alimentação dos dados, 

mas se o monitoramento não nos traz as informações, não sabemos como fazer. Os diversos 

conselhos estão dizendo para o governo que devemos ter melhores políticas. As ações são 

transversais, a juventude se relaciona com crianças, com mulheres, com igualdade racial. As 

políticas sociais não são isoladas do conjunto.  O próximo PPA, a partir de janeiro, vamos ter 

uma sistemática de encontro com conselhos. O próximo encontro com vocês está marcado 

para o dia 8 de dezembro.  

A conselheira do MMA, Marcela, pergunta se houve uma mudança de metodologia no PPA e 

qual a avaliação e onde entra a juventude. E a outra pergunta que é mais provocativa. Os 

programas de juventude são transversais. Será que não existe um caminho para isto? 

O conselheiro Euzébio menciona que eu acho que a discussão do planejamento já é algo 

diferente. Estamos em um momento chave que indica que vamos passar por um momento que 

não teremos. Estava olhando o gráfico do salário mínimo, o que mais garantiu a redução do 

salário mínimo, o que mais garantiu que as desigualdades diminuíssem foi o aumento da 
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renda. Que pese PROJOVEM que é um dos melhores executados, que é no Ceará. O curso que 

estava lá era um curso teórico de manicure. Para que serve?  

O conselheiro Rafael relata: tenho receio que a gente não consiga analisar as páginas no 

detalhe. Nos últimos dez anos temos um aumento na qualidade de vida, mas também um 

aumento da participação popular nos conselhos. Mas ainda assim os conselhos representam 

pequenas parcelas. O que o estado pode fazer para haver uma parcela maior de 

posicionamento. 

A presidenta Ângela fala:  eu também teria algumas questões. Primeiro quero valorizar o 

material que foi produzido e que está reproduzido aqui.  Eu acho que temos um desafio aqui 

para o Conselho. Eu acho que ainda são poucas as agendas que conseguimos transversalizar. E 

qual seria a estratégia geral seria  

A Érika falou e justificou a ausência na data do dia 17/11 pois estavam participando de uma 

interlocução na CONTAG. A construção do PPA será mais no ano que vem, quer reafirmar que 

a importância do diálogo entre conselhos e pensar em reafirmar o modelo da construção do 

planejamento conjunto. Outro aspecto é o tensionamento político do que a gente quer 

reafirmar e dentro deste contexto eu queria reforçar o fato de ter uma agenda para chamar de 

sua e dentro da desta agenda, reafirmar a questão da juventude rural. Esta agendinha que 

recebemos agora é dentro do que pensa a Secretaria da Juventude. Dentro deste contexto, 

precisamos pensar no jovem trabalhador rural. Temos que ter ações especificas para este 

segmento. O PRONAF Jovem, Nossa Primeira Terra, o PROJOVEM campo. Como pensar e 

construir outras agendas no campo rural. E como a gente se organiza de forma mais 

programática para ver estas questões que já foram conquistadas. É mais pensar 

programaticamente como este conselho se prepara para estartar este processo.  

Aloisio –menciona que dentro da agenda não dá para pegar tudo. Dentro da agenda há as 

informações e qualquer usuário pode logar e acompanhar as metas. Ressaltou que os temas 

são também transversais. Este modelo nos deixa pensar de forma temática e realizar politicas 

chegando a determinados resultados. Você acaba chegando a uma solução, pensando 

estrategicamente. para o próximo PPA algumas diretrizes estão traçadas, por exemplo, o 

aprofundamento da política. Por exemplo, que as políticas cheguem a qualquer local, a 

qualquer recorte. Queremos aprofundar o dialogo administrativo, isto é, que os PPA federal, 

dialoguem com o estaduais e o municipais. Para que as políticas sejam estruturadas e atinjam 

o território. Fazer tudo isto com articulação social no território. Os conselhos federal, estadual 
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e municipal precisam entrar no diálogo. Este é o nosso desafio. Estas são as principais 

diretrizes que estamos trazendo estes elementos para a estruturação e que pense a política de 

forma mais política.  

Helena Abramo – já fui do CONJUVE na primeira gestão – foi quando participamos do PAA pelo 

CONJUVE. E foi uma atividade muito grande e tivemos muita dificuldade em ver a juventude 

no planejamento. É um avanço incrível. É a chance que vemos da ação e participação da 

juventude.  

A presidenta Ângela agradeceu a participação da Helena, do Aloisio e do Daniel e informa que 

brevemente entraremos em contato. Desfaz a mesa e agora chama a Marcela Berté, para fazer 

o lançamento da retomada da revista do meio ambiente. Há pelo menos dez anos estes 

movimentos vem se debruçando a institucionalização de uma agenda de meio ambiente. A 

partir de 2012, foi criado um grupo de trabalho em conjunto interministerial (MMA, MEC e 

CONJUVE) e que durou sete meses. Temos uma caixa de revistas e vamos distribuir. Temos a 

versão impressa e a digital.  Apresenta a Helena Abramo e a Aline da postural da Juventude.  

A conselheira do MMA, Marcela apresenta a revista para o pleno do CONJUVE – Esta ideia 

surgiu da própria resolução nr. 01 de 2013, que foi resultado da ideia do próprio CONJUVE. E 

foi a retomada de uma revista que o MMA já tinha. Desde que foi aprovada a resolução nr. 01 

de 2013 foi tomada a decisão de ter uma pessoa dentro do órgão para cuidar da juventude. 

Esta resolução foi orientadora em muitos momentos e a revista é uma resposta. Nós reunimos 

com o GT do meio ambiente e a gente começou com um edital público. E o estatuto da 

juventude fala da diversidade, e a gente abre o diálogo com toda a diversidade da juventude. E 

temos um novo momento, não só para trazer mais ter um fórum local. Uma das que já estão 

em andamento. Em que pé a institucionalização do programa. É uma fala para trazer para o 

novo pleno. Chamada pública para a segunda edição. Precisamos fazer uma reunião do 

conselho da revista, e então o CONJUVE precisa indicar um representante ou mais de um. No 

geral é este e eu faço um convite para o CONJUVE para indicar um representante para o 

Conselheiro.  

A presidenta Ângela afirma que é importante ter um espaço para as pautas e espaços se 

encontrarem.  

O conselheiro Dione fala sobre a representatividade dos jovens que vivem em comunidades e 

não tem acesso ou até a oportunidade de ter uma representatividade. 
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 A conselheira Marcela informa que além do comitê da revista, passamos os artigos para o 

comitê do ministério do meio ambiente. Pode ter algum dado desatualizado e assim podemos 

corrigir.  

A presidenta Ângela agradece e todos aplaudem. Agora convida a coordenadora de políticas 

setoriais da juventude. A Helena Abramo. Trabalho decente para a juventude.  A ideia é fazer 

uma aproximação.   

A senhora Helena começou seu relato informando que a Organização Internacional do 

Trabalho - OIT - comprou a pauta do trabalho decente, fizemos várias oficinas e relatórios.  

Reduzir os gastos de trabalho dos jovens ou outras propostas que são de outra linha de 

garantia dos direitos. São vários temas que envolvem os jovens e seria importante termos 

alguém participando. Dia 27 temos uma reunião, queremos uma participação. Cinco pessoais 

irão participar.  

 

 

DELIBERAÇÕES DO SEGUNDO DIA  

Assunto/demanda Responsável  Quando 

Participação na reunião para elaborar o 
PPA do próximo ano (2015) 

Mesa diretora 
ampliada do 
CONJUVE 

20/novembro/2014 

Agenda SNJ, passar por meio magnético 
para os conselheiros  

Mariana Pimentel  

Indicação de um ou mais conselheiros 
para participarem do Conselho Editorial 
da Revista Juventude e meio ambiente 

Mesa diretora 
ampliada do 
CONJUVE  

 

Reunião de trabalho com a equipe da 
Helena Abramo. 

Ângela e mesa 
diretora 

27 de novembro 

   

 

 


